

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES  
Anuncios, esquelas y remitidos á precios  
convencionales.

Tortosa Martes 5 Abril de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 97

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M. Iltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

## ODIO SECTARIO

La ruptura de las relaciones diplomáticas entre el Vaticano y el Gobierno francés, que á tanto equivale el anuncio de la próxima retirada del Nuncio de Su Santidad en París, es una consecuencia forzosa, y en alto grado lamentable, de la funesta campaña antirreligiosa acometida de cuatro años á esta parte por los directores de la política ultrapirenaica.

De tres elementos vienen siendo servidores y prisioneros los radicales franceses encaramados á las alturas del poder: de la masonería, del socialismo y del talmud. Y de este *bloc* anticatólico han surgido las medidas violentas adoptadas contra las Comunidades religiosas y contra todo lo que en Francia responde aún á un verdadero sentimiento cristiano.

Preciso es señalar el hecho de que, mientras una nación de tan glorioso abolengo católico como Francia, destierra arbitrariamente de sus hogares á los beneméritos religiosos que con tanto fruto, allí como en todas partes, trabajan por la cultura y se desviven por desarrollar el amor á la patria y á la familia, la protestante Alemania deroga las leyes de expulsión que pesaban sobre la Compañía de Jesús y abre de par en par las puertas del imperio á los ilustres soldados de Cristo.

Bien clara se vé en este hecho, al parecer tan sencillo, una voluntad superior á la del hombre, y toda la ceguera de los ignorantes, y todo el odio de los sectarios, y toda la insidia de los apologistas de las falsas ciencias, de las ciencias sin Dios, y todas las argucias de los filósofos materialistas no podrán negar que existe una Providencia encargada de velar por su obra en la tierra, por la salvación de la mística barquilla, por la resistencia de la piedra sobre la cual elevó Cristo su Iglesia.

También Alemania, del propio modo que ahora Francia, expulsó de su seno á las comunidades religiosas y lanzó especialmente sobre la Compañía de Jesús un decreto de proscripción: también persiguió, y no hace muchos años todavía, á los católicos: también se distinguió por su odio á la religión del Crucificado.

Y, sin embargo, reacciona, y en la plenitud de su desarrollo industrial y de su portentoso encumbramiento científico, en el apogeo de su poder, llama de nuevo á los depositarios de la ciencia espiritualista que acerca á la criatura á su Creador, origen de toda ciencia y fuente de todo progreso verdadero y de todo positivo adelanto.

Es de creer que lo mismo le

ha de ocurrir á Francia. Hoy persigue, pero mañana, cuando la conciencia pública reaccione; cuando hayan pasado los maleficios de judíos y masones, volverá á abrir los ojos á la luz de la verdad y ante la gruta de Lourdes entonará el *Te-Deum* con que dará gracias á Dios por haber recobrado la vista y reconquistado la libertad.

## PILATOS

En el número extraordinario de Semana Santa de «El Combate» de Jaén aparece un artículo firmado por Amando Castroviejo en que se trata de excusar la execrable conducta del juez deicida. No quiere el articulista que el nombre de Pilatos sea objeto de críticas acerbas, no quiere que se le preseete como a prototipo de gobernantes débiles, ambiciosos y cobardes, siendo así que hasta la presente dominación liberal, nunca se vió gobernante más cobardé, más ambicioso, más prevaricador.

Debemos confesar con el Sr. Castroviejo que Pilatos hizo mucho por librar á Jesús de las manos de los judíos, agotó todos los medios que le sugirió su ingenio, desde el examen y primera sentencia en que confesó no encontrar causa de castigo en Él, hasta el recurso de poner á los acusadores en la alternativa de elegir entre su libertad y la de un criminal famoso, hasta el de librarse de tan enojoso asunto mandándole á Herodes, hasta el de la compasión con que intentó mover los corazones empedernidos con los azotes, hasta el del terror con que quiso amedrentarlos al lavarse las manos; pero Pilatos dando á escoger á los judíos entre Jesús y Barrabás se acredita más de liberal manso que de juez recto; y su política es la de balancín, la de componendas, tan bien imitada por nuestros mestizos. Pilatos pretendiendo salir libre y sin costas del atolladero en que le habían metido los acusadores de Jesús, cargando la responsabilidad sobre Herodes, se acredita de débil y se hace cómplice del pecado que hubiera podido cometer Herodes condenando al Justo; es el prototipo del irresponsable que carga constitucionalmente sobre los ministros todo el peso de las propias iniquidades, es el prototipo del diputado que no acude al Congreso ó enmudece en él cuando su presencia ó su palabra pueden acarrearle compromisos, es el prototipo de tantísimos liberales conservadores como pululan en nuestros días. Pilatos mandando que sea azotado un Inocente falta á su deber, es injusto, tan injusto como el gobernante liberal de hoy que despoja á la Iglesia de sus privilegios y acardenala sus espaldas con los azotes de leyes *encaminados al bien común*. Pilatos lavándose las manos es un hipócrita, tan hipócrita como el personaje que llora en la iglesia ó en un rincón de su casa las injurias que se infieren á Dios por consecuencia de la ley proclamada por él mismo en un palacio; es tan hipócrita y despreciable como el liberal que lamenta los desmanes de las turbas á las que dió él mismo protección y alientos. Pilatos accediendo á los deseos criminales de los calumniadores de Jesús por miedo al César, por temor de perder su posición es tan cobardé y ambicioso como todos los que hoy venden su conciencia por un plato de lentejas, por un destino, por una condecoración ó por la sonrisa de un superior liberal. Pilatos firmando la sentencia de muerte contra un inocente reconocido por

tal, adquiere por ello sólo casi tantos derechos como Combes para regir los destinos de la Francia revolucionaria.

Pretende el Sr. Castroviejo que Pilatos no pudo hacer más de lo que hizo para librar á Jesús; pero el mismo Pilatos le desmiente cuando dirigiéndose al Señor le dice: «Ignoras que tengo poder para crucificarte y para libartarte?»

Dice el articulista que San Agustín reivindicó ya en parte el nombre de Pilatos. No conocemos el texto del Santo Padre á quien alude el Sr. Castroviejo; conocemos aquel en que arroja sobre la frente de los judíos la mancha del deicidio, porque en efecto ellos fueron con sus investigaciones los que movieron la mano del juez á firmar la sentencia; más de esto á proclamar la inculpabilidad de Pilatos hay una distancia inmensa. Y si en alguna otra parte hubiera dicho S. Agustín lo que el Sr. Castroviejo supone, á la opinión particular de S. Agustín y de Amando Castroviejo y de todos cuantos en lo sucesivo intentaren sincerar al asesino de nuestro inocentísimo, de nuestro dulcísimo Maestro y Señor oponemos las palabras de la misma verdad eterna que al asegurar que quien le había entregado cometía *mayor* pecado que quien le sentenciaba, suponía pecado también en este último.

San Lucas en el capítulo XIII, versículo 1.º insinúa un hecho de Pilatos el cual nos da á conocer claramente que si condenó después á Jesús fué sólo por miedo al César, no por razones de política pacificadora como pretende el Sr. Castroviejo.

Dice el evangelista que se presentaron algunos al Señor para anunciarle lo que había sucedido con los galileos cuya sangre había mezclado Pilatos con la de los sacrificios de ellos, y preguntamos: ¿por qué ese prefecto que tan débil se ha de mostrar ante las exigencias del Sanhedrin en presencia de un inocente, sube ahora tan enérgico al monte Garizim para interrumpir á los que estaban ofreciendo sacrificios sin faltar á la ley, y martelarlos? No hay más que una contestación: Los galileos, esto es, los sectarios de Judas Galileo, no los habitantes de la Galilea, negaban al César el derecho de reinar sobre ellos; matándoles, pues, Pilatos agradaba al César. Jesús era acusado de enemigo del César; perdonándole al César desplacía. Ahí está todo. Como en nuestros tiempos: el César sobre la justicia y sobre Dios.

No queremos recurrir á la historia profana para probar contra el señor Castroviejo que Pilatos fué digno por todos conceptos de la opinión en que le han tenido siempre los pueblos todos, todas las generaciones, hasta que el deseo de originalidad mal entendida dió ser al artículo que venimos refutando.

Sin salirnos de lo escrito por el judío Filón y admitido por la sana crítica, podríamos demostrar que fué rapaz y cruel, y que el peso del oro tuvo siempre fuerza para doblar la vara de su justicia. (Léase *De legat. ad Cajum*)

Dice bien el Sr. Amando Castroviejo al final de su artículo «Pilatos»: «guardemos las críticas acerbas para los gobernadores cristianos, que ocupando el poder después de tantos siglos de cristianismo, crucifican á Cristo, lo escarnecen tanto como los judíos, sin judar un momento en dar suelta á Barrabás, no en una ocasión sola, sino en tantas otras como se les presentan durante su mando». Si, ensañémonos contra los modernos malvados; pero vaya unido á sus nombres como un sello execrable el nombre de

Pilatos, así como va unido el de Judas á los de todos los traidores.

T. Bellpuig, Pbro.

## Nuestro Concurso

Recordamos á nuestros lectores que el día 15 de los corrientes termina el plazo para la admisión de composiciones.

Las recibidas hasta hoy son:  
1.—Perversidad del Caciquismo. Lema: Ribereño.

2.—La lección de cada día. Lema: «Oculus habebat et non videbunt.»

3.—El raig de lluna. Lema: A la llum que fa clara la lluna plena.

4.—La eixida del sol. Lema: Daurant l'alfombra-lo sol ja munta.

5.—Parla mentirismo. Lema: Farsa

6.—Cuento. Lema: ¡Bou fora!

7.—El caciquismo. Lema: Maldito sea.

8.—A través de los cristales. Lema: Las tres... sereno

Repetimos las condiciones del concurso publicadas en el número 65 (22 Febrero) pues según parece algunos concurrentes las han olvidado.

1.º Los trabajos han de ser originales é inéditos.

2.º No se admitirá trabajo alguno que no se ajuste á la más pura ortodoxia y, por lo que se refiere á la política católica, al modo de ser y pensar que viene siguiendo el CORREO desde su aparición.

3.º La redacción se reservará el derecho de primera publicación de las composiciones premiadas.

4.º Se considerará como un demérito la difusión y por lo mismo, en igualdad de circunstancias, será preferida la composición más breve á no ser que la de mayor extensión esté capitulada de manera que pueda publicarse en artículos sueltos.

5.º Los trabajos serán anónimos y el nombre del autor ha de ocultarse bajo sobre cerrado en el que, además del lema, se ha de anotar el número del tema á cuyo premio opta.

6.º Se recibirán composiciones hasta el quince de Abril á las doce de la mañana en nuestra redacción. Tortosa, Febrero de 1904.

## Fiestas Marianas en el Jesús

### La procesión

Llegó por fin para el dichoso Arrabal de Jesús, el día deseado en que había de coronar con solemne procesión las fiestas del quincuagesimo aniversario de la definición dogmática de la Concepción Inmaculada de María. Desde primeras horas de la mañana gran número de fieles se acercó al banquete eucarístico. ¡Qué bien comprenden los hijos genuinos de la Iglesia, en qué consiste el verdadero espíritu de devoción!

El templo del Jesús había conservado íntegra toda la decoración extraordinaria, con que se engalanó para el Septenario, de la que ya dimos cuenta. La fachada que durante la Semana Santa había retenido su austera gravedad, trocó también su tristeza en vestido de gozo. Las armas de España rodeadas de cuatro colosales escudos de las cuatro provincias catalanas, coronadas por el de Tortosa asentado sobre palmas; el rojo y gualda de nuestra patria flameando en su frontispicio como sobre un baluarte; la blanca y azul enseña de María Inmaculada ondeando en lo más alto del campanario y mostrando á los vientos la inscripción: «Virgen María, bendecidnos»; candelabros y globos de gas acetileno en los cor-

nismientos; banderas y colgaduras en todas las ventanas; hé aquí cómo la Casa de Dios se había preparado también para festejar á la Señora.

En cuanto al pueblo, sería poco todo lo que dijéramos. Parece imposible que en el corto espacio de tiempo de que dispuso, pudiese exhibir tales primores. Sabemos el trabajo verdaderamente extraordinario que setomaron muchas familias para obsequiar á María, y cierto que lo hicieron con lucimiento.

Todo el trayecto por donde debía pasar la procesión estaba vistosísimamente adornado con colgaduras, inscripciones, arañas, doseles, capillas, pendones, flámulas, papeles recortados en mil formas variadas, en fin, con una verdadera profusión de objetos de ornamentación. Pero en donde se echó el resto fué en la carretera denominada de los Molinos, convertida en un paseo de palmeras, trabajo de verdadero mérito y arte.

A las cuatro de la tarde los caminos y carreteras que conducen al Jesús, rebosaban de gente. ¡Es que se trataba de honrar á María!

Y á la verdad; manifestación más brillante, más imponente y más acabada en todos sus puntos, no recordan tal vez habería visto los habitantes del Arrabal.

A las 4 y 1/2 comenzó á desfilir la procesión.

Después de los niños de la Congregación de San Juan Berchmans del Jesús, segulan la Cofradía del SS. Sacramento de esta ciudad, los Apostólicos de Tortosa, Arrabal de Cristo, Roquetas y Tortosa, el Gremio de Labradores de San Antonio, el Colegio de San Luis, la Real Congregación de la Santa Cinta, con sus Juntas, pendones é insignias respectivas.

Venia luego el pendón principal llevado por el señor ¡Alcalde de Tortosa D. Antonio de Ramón, que tenía á su lado al Gobernador militar D. Antonio González Torres y á D. Agustín Llasat, Alcalde pedáneo del Arrabal, cuyo acompañamiento numerosísimo estaba formado por el pueblo de Jesús, representado en sus Asociaciones principales de San Roque, San José, Apostolado y Congregación de la Inmaculada, por las Autoridades, varios Sres. Concejales de esta ciudad, casi todo el elemento militar de la plaza, caballeros distinguidísimos y varios títulos; la banda de Santa Cecilia; un coro nutrido formado por jóvenes estudiantes y Padres Jesuitas; la reverenda Comunidad de aquel Colegio Máximo de la Compañía de Jesús con varios miembros del Clero de esta ciudad, de Roquetas y del Arrabal, Seminario, Colegio de Vocaciones eclesiásticas de S. José, Cabildo y finalmente un piquete de tropa con la banda de cornetas y tambores. Sobre artística y simbólica peana gótica, tallada expresamente para este día, y llevada por los jóvenes de la Junta y los antiguos Presidentes de la Congregación Mariana entre nubes de incienso y cánticos sagrados la nueva Imagen veneranda y bellísima de la Inmaculada Madre de Dios, ante la cual se doblaban todas las rodillas. Segua el terno presidido por el Rdo. D. Antonio Gordó, Cura Vicario de la localidad, y cerraban los superiores del Colegio de la Compañía de Jesús.

Cantóse diferentes veces y con acompañamiento de la banda la Salutación Sabatina y á voces solas el «*Tota pulchra*» de Müller.

Nuestro Excmo. é Iltmo. Prelado, que á pesar de su decidida voluntad no pudo acompañar la procesión en todo su decurso, por razón del delicado estado de salud en que se hallaba, la recibió en la puerta de la Iglesia.

Hermoso era el espectáculo que ofrecía el templo á la llegada de la procesión, así por estar todo el artísti-

camente tapizado con preciosas colgaduras como por su profusa y bien combinada iluminación.

Colocada la Sta. Imagen en el presbiterio. el P. José M.<sup>a</sup> Carreras S. J. dirigió al auditorio algunas breves palabras caldeadas en el fuego del entusiasmo que embargaba á todos. En nombre de María Inmaculada dió las gracias al venerable Prelado, á las Autoridades civiles y militares de Tortosa y Arrabales que habian concurrido y terminó con un ¡Viva María Inmaculada, que fué contestado por el pueblo que llenaba de bote en bote la Iglesia, con un grito unánime, ensordecedor, gritó del corazón y del alma, cuyo eco debió resonar ante el trono de la Reina del Empíreo. Finalmente cantóse el «*Tota Pulchra*» y nuestro Excmo. Prelado dió la Bendición episcopal.

En la plaza de la Iglesia, se elevaron varios globos areostáticos y se quemó un castillo de fuegos artificiales, mientras la banda de Sta. Cecilia tocaba con sumo afinamiento selectas piezas, entre los aplausos de la muchedumbre.

Un incidente edificante fué el paso del Viático por la plaza cuando más rebosaba de gente y distraída se hallaba en el público regocijo. Hízose de repente un absoluto silencio, cayeron todas las rodillas en el suelo, mientras tocaba la banda la Marcha Real.

Tal fué el triunfo de ayer. Hemos dicho que era imposible describirlo y nos ratificamos en ello. Hay notas, precisamente las que dan el carácter más valioso á estos acontecimientos, que se sienten, porque impresionan y conmueven, pero que se resisten á la descripción.

El orden, la seriedad, las composturas del público, que llenaba las calles, el espíritu de piedad profunda pintado en el semblante de todos, esa belleza en suma espiritual, religiosa, que forma como un ambiente sobrenatural, entorno de Aquella Madre Purísima, son cosas que sienten el corazón cristiano, pero que la pluma no sabe describir.

Puede el Jesús estar satisfecho y guardar perpétuo recuerdo de esta fiesta. Si los pueblos en tanto son más felices, en cuanto más se acercan á Dios, y á Dios nadie conduce como María, tiene el Jesús en su amor á la Reina de los cielos una fuente inexhausta de felicidad.

Bien por el Jesús. El nos ha dado un ejemplo que ojalá sepamos imitar. Pueblos que con tanta devoción y entusiasmo honran á María merecen el afecto y aplauso de todos los corazones cristianos y españoles. ¡Viva María Inmaculada!

## Carta de Barcelona

«Tanto se vaticina, tantos calendarios se hacen sobre la acogida que ha de hallar en estas tierras el rey en su próximo viaje, y sobre las consecuencias que éste pueda traer, que aun los que tenemos motivos para creer nos mejor informados, nos sentimos inclinados á callar y esperar; diré tan sólo que el elemento oficial y los conatadistas de Maura y del sistema, harán maravillas para despertar el entusiasmo público que está profundamente dormido, pondrán en juego cuantos resortes puedan mover, y distraerán la atención y el tiempo en los gastados recursos de inauguraciones y primeras piedras; no se detendrán ante el ridículo de una merienda en el Parque á la que concurren los niños de las escuelas municipales, para añadir un número al programa de agasajos al regio huésped; y otros de talles podría añadir que dan más luz que las iluminaciones que pueda haber.

La actitud de los elementos catalanistas y neutros es de respetuosa pasividad; si el rey hubiese venido á Cataluña en lugar de pasar por Cataluña; si no le acompañaran Maura y Linares, probablemente se habrían acercado al jefe del Estado para exponerle una vez más lo que palpita en el corazón de esta tierra; ahora, ni eso. Los partidos políticos; el centralismo, la España oficial, cuya representación ostentarán el presidente y el ministro, son una valla impenetra-

ble que imposibilita la comunicación entre el pueblo y el rey; son un cristal estigmático á través del cual todo adquiere formas horripilantes y repulsivas.

Creo que no tienen fundamento los temores ni las esperanzas, y que si se descontara el estudiado fanfarroneo de los ministeriales y el interesado noticierismo de los rotativos, todo que daba reducido á pura sosa.

¿Es que viene el rey á Cataluña?

No; va á pasar, á atravesar esta región. ¿Viajará libremente, por impulso propio? Parece que no; hace el efecto de que lo llevarán á ver un panorama. ¿Se espera en pos de él un remedio á la crisis actual, un lenitivo á los males que sufre la patria? No; quienes vienen con él son Maura y Linares. ¿Y qué vería en Cataluña, si se lo dejaran ver? Los estragos producidos por el liberalismo imperante, el desorden, la crisis, la angustia, la desesperación y el despecho; la protesta viva de un país que, teniendo vida propia, se ve morir agarratado á un sistema político que no es el suyo, dominado por unos gobiernos que miran indiferentes la ruina nacional mientras queden á salvo los principios venenosos del liberalismo y gocen y triunfen sus secuaces.

¿Cómo sería posible que en estas condiciones, el paso del rey por esta desdichada tierra despertara entusiasmos, fiestas y alegrías?

De otra parte, hay que tener en cuenta que los enojos no van contra él; sus pocos años, los tristes tiempos en que ha ceñido la corona, el enigma de su destino, la esperanza, que es lo último que se pierde, y la simpatía personal que despierta, le ponen á cubierto de toda manifestación hostil. —Dios te guíe, le dirá Cataluña al verle alejarle de la bahía de Rosas, Dios te guíe y te libre de tus enemigos... que lo son míos también.»

## Bibliografía

**La Cuestión social.**—Este es el título de un interesante opusculito de 19 páginas, que acaba de publicar nuestro distinguido amigo, el laborioso Doctoral de Teruel, Dr. D. Manuel Eixarch. En la última Carta Pastoral del Ilmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, dada con motivo de la Cuaresma del presente año, es tratada con gran penetración, acierto y maestría esta cuestión que tanto preocupa á todos los hombres pensadores, y á cuya solución deben todos concurrir según el alcance de sus fuerzas, y deseando el Dr. Eixarch difundir y facilitar la hermosa doctrina contenida en documento tan notable la ha condensado en el folleto que nos ocupa, disponiéndolo en forma de diálogo.

No es la exhibición ostentosa, ni el aparato científico lo que busca en esta obra su autor, escrita principalmente para los obreros, á los cuales hay que hablar con sencillez. Dilucida la *cuestión social* de una manera clara, asequible, adaptándose á las inteligencias menos cultivadas, sin descuidar por eso la solidez de la doctrina, el vigor de lo prueba y el nervio de la argumentación. Todo cuanto puede contribuir á la inteligencia, esclarecimiento y solución del problema social está en ella sustanciosamente resumido y con gran precisión compendiado, y los que no dispongan de medios para estudiar lo más extensamente, obras voluminosas hallarán en este folleto, la nata, lo más granado de cuanto han dicho los autores más competentes, que se han inspirado en la doctrina de la iglesia.

Por todo lo cual, no dudamos en recomendarla muy eficazmente á nuestros lectores, seguros como estamos que su lectura les será altamente provechosa y al autor, nuestro buen amigo el Dr. Eixarch, después de darle las gracias por los ejemplos que ha tenido la dignación de enviarnos, le felicitamos muy cordialmente por su trabajo.

## Crónica local

Nos ha caído un verdadero chaparrón de barracones. La Plaza de Alfonso XII se halla convertida en una

feria. Hay diversiones para todos los gustos: Cinematógrafo, Tío vivo, por cierto muy lujoso y aparatoso, tiros al blanco y de peleles, exhibición de un enano, tiro de anillas y no sabemos cuantos espectáculos más por el orden.

Por las noches se arma por aquellos alrededores una barahunda infernal de órganos, bombos, campanas y gritos disparados al bolsillo de los tortosinos.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde para que procure tomar medidas que eviten el peligro de algún incendio, muy posible con el hacinamiento de tanto combustible.

No estaría de más precaver así mismo la contingencia de que entre los espectáculos se deslice algún gazapo no muy conforme con las conveniencias de la moral pública.

Ha sido indultado de la pena de muerte el aristócrata catalán Ramón Siscar.

En la Preventiva de esta Ciudad ha habido durante el último mes de Marzo el siguiente movimiento de presos.

Existencia anterior	32
Altas	3
Total	35
Bajas	9

Quedan para el corriente 26

Ayer en el exprés salió con dirección á Barcelona para saludar á don Alfonso, nuestro Excmo. Prelado acompañado del Vicesector del Seminario, M. I. Sr. Dr. D. Manuel Rius.

Deseamosles buen viaje y feliz regreso.

Nuestro apreciable amigo D. Antonio Pallarés nos ofrece en atento B. L. M. su despacho de abogado que ha abierto en nuestra ciudad en la calle de Campomanes, (Casa Pallarés, piso 2.º)

Agradecemos la atención y deseamos al nuevo letrado muchas prosperidades en su honrosa profesión.

Con motivo de la ida á Tarragona de D. Alfonso el Sr. Gobernador ha dispuesto suspender el juicio de exenciones de los pueblos señalados en los días 11, 12, 13 y 14, cuyas operaciones tendrán lugar el 6, 7, 9 y 10 de Mayo próximo.

El día 10 del actual los alcaldes deben fijar, en los sitios de costumbre, las listas definitivas de los electores del año anterior, la de los fallecidos ó que hayen perdido el derecho electoral y la de los que lo tengan á figurar como electores.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 12 del Reglamento de oposiciones de 11 de Agosto de 1901, se convoca á las señoras opositoras á escuelas de niñas vacantes en esta región, dotadas con 825 pesetas, para que se sirvan presentarse el día 15 del corriente en la Escuela Normal de Maestras de Barcelona, á las diecisiete, con el fin de dar comienzo á los ejercicios.

Los cuestionarios estarán de manifiesto en la secretaría de dicho establecimiento desde el día 7.

Se hace presente á las aspirantes que no hayan completado sus expedientes, la necesidad en que se encuentran de llenar este requisito antes de dar principio á los ejercicios de oposiciones.

Esta mañana se ha celebrado con el esplendor y solemnidad de costumbre el acto de llevar el Señor á los enfermos impedidos, que de otro modo no podrían cumplir el tercer precepto de la Santa Madre Iglesia.

Han formado en la procesión, al efecto organizada, una Comisión del Excmo. Ayuntamiento, el Sr. Gobernador militar de la plaza acompañada de un buen número de oficiales de esta guarnición, otra comisión de la Cofradía del Santísimo, y muchos señores Sacerdotes y fieles seglares con luces.

Ha amenizado el solemne acto la banda de *Santa Cecilia* y hacia los

# A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y acurrados diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldacona y Vinaroz & La Cenia.

## Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

honoros un piquete de tropa con la banda de cornetas.

Dentro de breves días aparecerá en nuestra ciudad una revista mensual titulada «La Purísima» que, bajo la dirección de nuestro querido amigo el Dr. D. Rafael García, Canónigo Magistral, se dedicará al fomento de las fiestas con que Tortosa se prepara á celebrar el 50.º aniversario de la proclamación del dogma de la Inmaculada.

La esposa de nuestro particular amigo D. Juan Besse ha dado á luz en la mañana de hoy una robusta niña. Madre y niña se hallan bien de salud. Al nuevo vástago deseámosle muchos años de vida y á sus padres enviamos nuestra enhorabuena.

Siguiendo la costumbre tradicional, y aprovechando el bonancible tiempo reinante, fueron algunos miles de tortosinos los que ayer se trasladaron al ermitorio de la Providencia á comer la mona de Pascua.

El numeroso gentío acampó por la plaza de la ermita y alrededores, presentando aquellas alturas el aspecto de animadísima romería.

Algunos incidentes de escasa importancia hubo que lamentar, aunque no llegó la sangre al río, ni se hizo precisamente para el día de ayer la consabida frase de *sobre vino la pendencia*. Es dición vieja, y al emplearla hoy no hacemos nueva usanza.

El sábado último giró el Juzgado de primera Instancia, la visita trimestral al Registro de la Propiedad de esta ciudad conforme ordenan las disposiciones vigentes.

Son varias ya las familias de esta ciudad que se han trasladado á Barcelona al objeto de pasar allí los días de la estancia de D. Alfonso en aquella capital y presenciar los festejos que con tal motivo se llevarán á cabo.

**SABAÑONES.**—Se curan rápidamente con el *Sanol Pizá* premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena. Frasco, 4 y 6 reales.—Depositorio en Reus A.SERRA

### SIN ADULTERACION

Ofrecer al público vinos legítimos generosos sin ninguna adulteración y especialmente un buen vino de mesa, puro de uva, es favorecer la higiene social y la salud de los pueblos.

Jerez superior á 2 pesetas litro.  
Vino rancio á 1'25 « «  
Moscatel á 1'25 « «  
Vino de mesa á 0'50 « «  
Vermout higiénico, infalible curativo del estómago, vientre y nervios, á 3'50 pesetas litro.

Avisando, se sirve á domicilio en el establecimiento de D. José M.<sup>a</sup> Piñol, Muelle del Mercado. TORTOSA.

## Efemérides

4 Abril de 1652

Fallece el ilustre tortosino, abad del Real Monasterio de Benifazá Fray Agustín Valls que tanto brilló en los anales del Cister y que tanta gloria dió á su ciudad natal, figurando en las Cortes de Monzon y en el Capítulo General de la Orden celebrado en Ulldacona en 1640. Fué de los que intervinieron más ó menos directamente en el fracaso de los motines ocurridos en esta ciudad con motivo de la sublevación de Cataluña, aco-

giendo en su monasterio de Benifazá á los tortosinos D. Pedro y D. Jacinto Miravalls.

5 Abril de 1364

Con motivo de la guerra entre Don Pedro el Cruel de Castilla y D. Pedro el Ceremonioso de Aragón, se corrió aquel con sus ejércitos hacia nuestra ciudad defendida por el infante hijo del segundo, D. Juan, quien se encerró en ella nombrando Gobernador del castillo de la Zuda á D. Guillermo de Guimerá, y hubo este día de correr gran aprieto, contando como contaba el de Castilla con algunos tortosinos adictos, partidarios del infortunado infante D. Fernando, Marqués de Tortosa, tan inhumanamente sacrificado por su hermano el Rey Ceremonioso. De ahí que pasó nuestra ciudad unos días de apuro y peligro, saliendo algunas compañías de ballesteros hacia Amposta con el fin de contener á las huestes del Rey de Castilla, que al fin se retiraron hacia sus dominios después de haber amenazado á Tortosa seriamente.

F. P. Y LL.

## Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San Pancracio, ob. y mr.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual.

HOSPITAL. Hora: Santa con exposición y meditación á las 5 y 1/2 de la tarde.

T. DE REPARACIÓN. Misas á las 5 y 1/2 6 y 1/2 7 y 8. La exposición por la mañana á las 6 y 1/2 y la reserva á las 8 y 1/2. Tarde á las 5 exposición á las 6 y 1/2 el Santo Rosario y á las 7 reserva.

### REGISTRO CIVIL

Día 4

**Nacimientos.**—José Solé Balada.—Manuel Blanch Chavarría.—Francisca Sauz Cid.—Juan Ramírez Delmou.

**Defunciones.**—Antonio Elmalu Morera.—Juan Colomé Martínez.—Pedro Gisbert Ferré.—José A. ensio Aragonés.

**Matrimonios.**—Ninguno.

## Regionales

Varias

La Liga Católica de Castellón inaugurará muy en breve sus trabajos con una solemne velada literario musical.

—Ha sido nombrado maestro interino de La Mata D. Santiago Oliva que lo era de Chiva de Morella.

—El día primero de Abril falleció en Forcall el conocido fabricante y ex diputado provincial D. Domingo Palos.—R. I. P.

—El Comandante de Marina de Tarragona ha recibido ya noticia de que irán á aquel puerto las embarcaciones de pesca de la Ametlla para tomar parte en la fiesta marítima en honor de D. Alfonso.

—Los langostinos se cotizaron en Ametlla, el pasado miércoles, al exorbitante precio de 97 pesetas.

—«La Gaceta» del 1.º del actual publica la vacante de la cartería de Amposta á Perelló.

—El Juzgado de esta Ciudad se trasladó el sábado á la Aldea donde pereció ahogada una niña de pocos años.

### AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios señalados para esta semana

Día 5.—Oral—Del Juzgado de Tor-

tosa, sobre hurto, contra J. L.; ponen te Sr. Oiz, letrado Sr. Gelada, procurador Sr. Peñarrubia.

Día 6.—Id. Id. del de Tortosa, sobre lesiones, contra R. M.; ponente Sr. Rios, letrado Sr. Olesa, procurador Sr. Planas.

Día 6.—Id. Id. del de Falset, sobre hurto, contra J. M.; ponente Sr. Oiz, letrado Sr. Albalafull, procurador señor Monguío.

Día 7.—Id. Id. del de Falset, sobre hurto, contra J. R.; ponente Sr. Oiz, letrado Sr. Munte, procurador señor Alonso.

Día 7.—Id. Id. del de Tortosa, sobre hurto, contra J. C.; ponente Sr. presidente, letrado Sr. Izart, procurador Sr. Elias.

Fallos pronunciados durante la pasada semana.

Día 29.—Causa por lesiones, Juzgado de Gandesa, contra J. S.; 4 meses y 1 día de arresto mayor y accesorias.

Día 30.—Causa por hurto, Juzgado de Gandesa, contra D. A.; 2 meses y 1 día de arresto mayor y accesorias.

Día 29.—Causa por resistencia, Juzgado de Tortosa, contra D. V., dos meses y un día de arresto mayor y multa de 125 pesetas.

Día 30.—Causa por lesiones, Juzgado de Tortosa, contra J. S.; 6 meses de arresto mayor e indemnización 58 pesetas.

Observaciones Meteorológicas

tomada por los alumnos del Colegio de D. R. VILAS

Barómetro			Termómetro		
Max.	Min.	Oscil.	Max.	Min.	Mdia
765	763	2	29	8	18.5
Evap.			Termómetro		
Pvio.	Ciclo	Vnto	Seco	Hu.	
4.0	0.0	Ddo. N. O	17	14	
El alumno J. Mateu			El alumno Juan Fon		

De todas partes

En Filadelfia ha sido descubierta una sociedad que se dedicaba a proporcionar abortivos y a matar a los niños recién nacidos, empleando la cremación para hacer desaparecer los restos de las víctimas. ¡Civilización sistema americano!

Combes es un sectario verdaderamente consecuente.

En su obsesión anticatólica llega a los más lamentables extremos. Su última disposición es ordenar que sean retirados los crucifijos de las salas de justicia de los Tribunales.

Con este motivo hay anunciados animados debates en la cámara francesa.

El arzobispo de Gloucester (protestante) en Inglaterra, a pesar de sus sesenta y tantos años, ha decidido ensayar el ciclismo, y todas las mañanas se le ve pedalear con furor por los alrededores de la población.

En los círculos diplomáticos asegúrase que D. Alfonso XIII se casará con una hija del Kaiser, y que acerca del asunto hablaron ambos soberanos en su entrevista de Vigo.

La Gaceta publica una disposición fijando el tipo medio del cambio durante la segunda quincena de marzo, en 38'89 por 100, correspondiendo una reducción del 28 por 100 en la liquidación de derechos que se pagan en oro en las Aduanas.

Un telegrama de Berlín dice que D. Alfonso XIII visitará en breve aquella capital.

El jefe del Gobierno ha negado que piense abrir las Cortes el 18 de Mayo.

«Eso dependerá, ha dicho, de las modificaciones que pueda sufrir el viaje regio, toda vez que la ausencia de esta corte de algunos ministros, puede

retrasar la terminación del proyecto de presupuestos.

De todos modos, terminó diciendo el señor Maura, si no se abren las Cortes el día 18 de Mayo, la fecha de la apertura no pasará de fines de dicho mes.

La Real Academia Española ha acordado hacer una edición en idioma catalán y en castellano de las obras del inmortal mossen Jacinto Verdaguer.

Según leemos, M. Rafael Dubois, profesor en Lyon, ha inventado un procedimiento ingenioso para apreciar el tamaño de las perlas sin necesidad de abrir las valvas del molusco. Aplica para ello los rayos X, y parece ser que el procedimiento es sencillísimo.

El museo británico pagó por una Biblia que perteneció a Mazarino, la friolera de 50 000 duros.

Este raro ejemplar de inestimable valor artístico e histórico fué muy disputado, consiguiendo por fin los ingleses adquirirlo en 1901.

En la Biblioteca de Dresde se conserva un calendario mejicano, escrito sobre piel humana y procedente de los sacrificios religiosos de aquel pueblo hechos antes del descubrimiento de la América.

Se calcula en 7 500 los individuos de los somatenes que se reunirán en Montserrat el día 10.

La prensa de Chicago da cuenta de que los jóvenes Niedermayer y Max, que capitaneaban una cuadrilla de bandidos, han sido sentenciados a muerte.

El arresto de los mismos causó varias víctimas entre los agentes de orden público, los cuales tuvieron que batirse por espacio de una hora, resultando cuatro heridos graves y cinco leves.

Niedermayer declaró ante el tribunal que había dado muerte a 23 personas una por cada año de su vida.

También declaró que algunos inocentes fueron sentenciados a muerte por crímenes que él cometió.

En el banquete oficial que dará la Diputación en Montserrat se sentarán a la mesa, entre otras personalidades, el arzobispo de Tarragona, el cardenal Casañas, los obispos auxiliar de Barcelona y los de Tarragona, Tortosa, Vich, Lérida, Seo de Urgel y Solsona, el fiscal de la Audiencia señor Maroto, los gobernadores de las cuatro provincias catalanas, los alcaldes y presidentes de las Audiencias de las mismas, general Montaner, presidente de la Diputación de Tarragona, Bayle del Real patrimonio, subinspector del Palacio Real, cuyas personalidades han sido invitadas también para la fiesta de los somatenes.

ALCANJE

Para Barcelona

Madrid, 5.—Ha salido para esa la escolta y dos compañías de alabarderos.

Emplearán en el viaje 30 horas.

En el expreso han salido también gran número de personas conocidas, entre ellas los periodistas Ortega Muñilla, Valdeiglesias, Becerra, Asenjo, Franco Rodríguez y un hijo del señor Maura.

Motín

Ha ocurrido en Torreganzones (Zamora) un motín contra un cacique, siendo incendiado el archivo municipal y quedando destruido parte del edificio.

Los amotinados han sido dispersados por la guardia civil y detenidos algunos de ellos.

Inundaciones

Noticias de Nueva-York dan cuenta de las inundaciones que han devastado al Norte de la República, especialmente el Estado de Ohio.

Han ocurrido algunas desgracias personales, y las pérdidas exceden de dos millones de dollars.

En muchos puntos el ferrocarril está anegado por las aguas.

Veinte poblaciones están privadas de gas, y otras muchas carecen de fuerza motriz para sus trabajos hidráulicos, para el alumbrado y para los tranvías eléctricos.

Las inundaciones han causado también grandes daños en el Estado de Indiana.

Las minas de carbón han sufrido mucho y algunos puentes han sido arrastrados por las aguas.

Los japoneses en Corea

Despachos del Extremo Oriente dan cuenta de que a muchos soldados japoneses de los que operan al Norte de Corea se les han helado los pies habiendo sido enviados al hospital militar establecido en Chemulpo 120 soldados.

Los oficiales han prohibido a los soldados que usen alpargatas de paja.

Varios transportes japoneses han llegado a Chemulpo conduciendo tropas de infantería, caballería y artillería, las cuales, a medida que desembarcan, van inmediatamente a concentrarse en Seul.

Empréstito marroquí

El Sultán de Marruecos gestiona un empréstito, con la garantía de Aduanas, de 60,000,000 de francos.

Lo contrata el Banco de París y los países Bajos.

Caridad de Pio X

El Patriarca de Venecia colocó ayer en dicha ciudad la primera piedra de un Asilo para ancianos, cuya fundación costea Su Santidad Pio X.

El viaje de Loubet a Roma

La prensa liberal de Roma, hablando del discurso pronunciado por Su Santidad en el día de su fiesta onomástica, dice que después de este discurso queda desvanecida toda esperanza de que el presidente de la República francesa visite al Papa cuando devuelva en Roma su visita al Rey Victor Manuel. Esto es sencillamente pueril, porque León XIII, apenas se anunció el propósito que M. Loubet tenía de visitar a Victor Manuel en Roma, manifestó claramente que no sería recibido en el Vaticano, y Pio X, desde los primeros días de su Pontificado, ratificó esta resolución de su insigne predecesor.

Algunos periódicos de Roma y París continuaron su campaña, encaminada a conseguir que el Papa recibiera a Mr. Loubet, y ya Pio X había dado la cuestión por terminada, cuando el Osservatore Romano declaró que no constituía ofensa alguna para mister Loubet el hecho de no ser recibido en el Vaticano, toda vez que no se trataba de una medida contra su persona, sino de la aplicación de una medida de carácter general.

El Vaticano ha confirmado su tradicional forma de protesta y ha quitado todo pretexto a los sectarios que intentan presentar a la Santa Sede como responsable de la crisis por que atraviesa la Iglesia en Francia.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO

Registros

Madrid 5, 11'50.

Han sido objeto de muchos comentarios varios registros verificados anoche en algunas casas particulares por los agentes de la policía.

El ignorarse los motivos de semejantes registros ha dado margen a suposiciones más o menos fantásticas.—Quintero.

El viaje regio

Madrid 5, 11'50.

Todas las conversaciones gi-

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1.

OPERACIONES DE 3 A 5.

Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA.

CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

ran en la actualidad alrededor del viaje de D. Alfonso a Barcelona. El sentir general es que al Monarca se le hará un recibimiento respetuoso, por más que en definitiva no parecen haberse confirmado los supuestos pactos con los elementos antidinásticos de la capital barcelonesa.—Quintero.

Protesta

Madrid 5, 11'50.

El gobierno ruso ha formulado una enérgica protesta que ha enviado al gobierno inglés por las operaciones que se están llevando a cabo en Tíbet contrarias a la neutralidad.—Quintero.

Contra Whiju

Madrid 5, 12.

Los japoneses han emprendido una acción enérgica contra Whiju, pretendiendo desalojar de allí a las fuerzas rusas, lo cual, de conseguirlo, les proporcionaría una posición muy excelente.—Quintero.

De la guerra

Madrid 5, 12.

Los periódicos de esta mañana acogen el rumor de haber los japoneses entrado, tras de rudo combate, en Wiju.

Se duda de la exactitud de estos rumores.—Quintero.

También inexacto

Madrid 5, 13'45

Telegrafian de Sangai confirmando la noticia de haber los japoneses capturado dos buques mercantes rusos que conducían víveres a Vladivostok.

A pesar de ser noticia reiterada, fundamentalmente se duda de su exactitud por el carácter de su procedencia.—Quintero.

Exposición de Arquitectura

Madrid 5, 14'45.

Se ha inaugurado la exposición de arquitectura.

El acto ha revestido gran solemnidad y han asistido a él muchas importantes personalidades.

El público hace elogios merecidos de las instalaciones.—Quintero.

Consejo en Palacio

Madrid, 5, 13.

Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de D. Alfonso, promulgándose varios decretos, entre ellos, el de mayor interés, el que afecta a la responsabilidad de los funcionarios civiles en el desempeño de sus cargos.—Quintero.

Cero y van mil.—Varias

Madrid, 5, 14'45.

Telegrafian de Chefu que el

domingo último los japoneses bombardearon nuevamente a Port-Arthur.

—Se ha firmado la reforma del Reglamento sobre el impuesto de transportes.

—Se ha aprobado el proyecto de ley para la construcción del pantano de Riudecañas.—Quintero.

Sección Comercial

HARINAS

Primera 47.50 Pt. 100 k.  
Redonda 45 " " "  
tercerilla 13 los 65 k.  
cuarta 12.50 " " "  
menudillo 4.25 ctr.  
salvadillo 4.00 " "  
salvado 3 " "

Juan Bta. Alvarez

Angel 7.—TORTOSA

Ocasión oportuna para comprar a precios baratísimos, los elegantes trajes de damasé de seda, y Armures de lana, negros y colores, de refinado gusto, lo mismo que las ricas mantillas de blonda de seda, Madrileñas y Politas (alta novedad).

Aprovechar la ocasión de la baratura sin igual de muchos géneros en liquidación, y además una variada colección de géneros propios para trajes de primera Comunión.

Precio fije

Angel, 7, Esquina a calle de Moncada

Tartana y caballo

Se venden con muy buenas condiciones. Informarán en la imprenta de este periódico.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la

Vda. de Ramón Marqués

acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, a precios muy económicos en el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes n.º 5 vulgo Carmen

Lengua francesa.

Enseñanza completa, conversación, escritura, correspondencia mercantil por el Profesor D. José Vergés.—Obispo Aznar, 12, 2.º.—Clases de 8 a 10 de la noche.

ESCRIBIENTE

con buen carácter de letra y más o menos práctica notarial se necesita. Informarán en la Administración de este diario.

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5,

La debilidad nerviosa o neurastenia la anemia la clorosis, convalescencia, dispepsias, pereza de digestión, raquitismo (crecimiento defectuoso y demás afecciones que desconocen por caus UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERA L se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultado tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y la fuerza casi siempre desde las primeras tomas. D.º de venta, Farmacia Callol, Diputación, 273 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

# Bàlsamo Analgésico y Antiflogístico GAMUNDI

Dolor, inflamación, hinchazón, dificultad en los movimientos y todas las molestias consecutivas, desaparecen en pocos días, por rebeldes e intensas que sean con el uso de este Bãlsamo. De venta Farmacia del autor Moncada 5. Depósito en Barcelona Viladot Rambla de Cataluña 36.

## Jarabe de Hipofosfitos Climent

### El legítimo marca SALUD

Exijase el legítimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS, marca SALUD, se receta a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, crfa carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia a todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bocalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tódicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

# DISPONIBLE

## Librería Religiosa, Científica y Literaria

### Francisco Mestre.-Tortosa.

(CASA FUNDADA EN 1760)



ESPECIAL PARA ARCHIVOS

Artículos para la Fotografía  
Almanagues de praed  
Timbres de metal y sellos de goma

Estampas, Medallas y Rosarios. Libros rayados y objetos de escritorio. Misales, Breviarios y Diurnos. Menaje para Escuelas. Modelos para Academias

Suscripciones: Revista popular, El Mensajero, Propagador de S. José, Lectura popular, y otras revistas nacionales y extranjeras.

## Zapatería Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu TORTOSA  
Gran existencia en calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona



**ARRUFAT Y COMPAÑIA** con arreglo a los **ULTIMOS ADELANTOS** para **BARFOS** y días de **LLUVIA**.  
**Zapatos suizos** de diversas clases y precios. Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa.  
Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica **BOSTON RUBBER SHOE C.** de Boston a los limitados precios de **8 Ptas.** para caballero y **6.50 Ptas.** para señora.  
**Aparatos para limpiar calzado** (Paños, Crema, Potiput) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo.  
**VENTAS AL CONTADO** Sucursales en varias poblaciones de la comarca. **PRECIO FIJO**

**RELOJERIA**  
**A. Costa**  
Completo y variado surtido en relojes de bolsillo y de pared.  
TALLER para toda clase de composuras.  
PERFECCION Y GARANTIA UN AÑO  
Tablas Viejas, 23. TORTOSA

## Panadería de Ntra. Sra. de los Dolores

### Miguel Domenech

En esta casa se elaboran las clases de pan a los precios siguientes:  
Pan 1. superior calidad a 5.00 pesetas la arroba de 10 Kilos  
2. 4.40  
3. 4.00

49, MONCADA, 49.

## Agencia gratuita para el pago de contribuciones

Careciendo en esta Ciudad, de una agencia que cuide del pago de las contribuciones en la cual se evitará el contribuyente tener de perder toda una mañana y a veces dos, para poder conseguir el cobro en la Recaudación por ser mucha la aglomeración de público que acude en los periodos voluntario y prórroga. D. Manuel Piñana Borrrell, contando con personal auxiliar, idóneo para el caso, cuidará como se ha dicho del pago gratuito de las contribuciones anticipando si es preciso el importe de los talones a todos los contribuyentes que merezcan confianza, cuyos talones serán cobrados por esta, ó sus dependientes al ser llevados al domicilio de los interesados.  
Así mismo me encargo si se desea con el personal que cuento, para administrar fincas, casas ó lo que fuere.  
Los encargos se recibirán en la Casilla del Mercado n.º 30 tienda de pesca salada y comestibles. Tortosa.

## LA VERDAD

CASA CATOLICA DE VIAJEROS DE **FERMIN SORIA ZARAGOZA**

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Ademas cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.  
Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.  
No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas, PRECIOS, desde 3.5 pesetas, camas y pupilos a precios convencionales; comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude a la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

## LA UNION CATÓLICA

### GRAN FABRICA

## Trajes Eclesiásticos

a medida  
Fundada en 1846

Director: **D. ESTEBAN BARTHOMEU**  
Calle Obispo, 5. pral  
**BARCELONA**

Se remiten franco muestras y catálogos

# CONTRABEXIS GRAU INGLADA

Esasombrosa rapidez con que cura la **Tos Bronquitis** y **Catarros**, lo propio que las lesiones de los **bronquios** y **pulmones**. Remedio racional y de fórmula conocida, recomendado por cuantas eminencias médicas lo han ensayado, las cuales aseguran que aventaja en virtudes a todos sus similares extranjeros.

Venta al mayor. En los centros de productos farmacéuticos. Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.

**GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA**

# Gran surtido en papeles pintados

## Depósito de molduras alemanas y cromos

Estamperia de la Vda. de Felipe Navarro—Calle de la Rosa núm. 3-TORTOSA

## Fábrica de órganos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedallèr de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.  
Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.  
Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantía por diez años sus trabajos.  
Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Pídanse proyectos y detalles a los **Sucesores de Randeynes**

DESPACHO: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—VALENCIA.  
TALLERES: Corset, 41.—Ruzafa.—VALENCIA.

**Compañía Isleña Marítima**  
Línea regular de vapores entre Palma, Tarragona y Marsella  
Admite carga y pasajeros. Informar en los Sres. Sarroná e hijo—TARRAGONA